

¿Adónde iremos a parar?

Según las notables predicciones científicas formuladas por el sabio francés Jean Charon, el Universo está poblado por enormes cantidades de electrones, en minerales, vegetales y animales, los que poseen capacidad espiritual, de memoria, de reflexión y de relaciones mutuas, siendo las cualidades mentales de los seres humanos un caso particular de esas virtudes electrónicas. Cada ser humano se compone de miles de cuatrillones de esas asombrosas partículas, existentes en el aire que nos rodea en extraordinaria cantidad, y de las que absorbemos billones cada vez que aspiramos.

Esos electrones de tan compleja espiritualidad, van aumentando continuamente su bagaje de conocimientos, y es así de prever que siendo como son inmortales, llegarán, después de incalculable período de tiempo, a una culminación de su sabiduría, y todo el Universo va a ser finalmente una combinación total, la solución definitiva de todas las oposiciones y discordancias que impiden hoy una conciliación general.

Un destacado profesor de filosofía nacido en Carmelo en 1921, Angel S. Gyurkovits, egresado en Argentina, destituido en Uruguay en 1975, y reintegrado hoy como profesor en su ciudad natal después de haber recibido por concurso varias distinciones, publicó este año un volumen, **Fundamento de la filosofía cristiano teilhardiana**, don-

de desarrolla lo que subtitula "Visión optimista del futuro".* Nos hizo llegar hace poco su obra y al mismo tiempo una gentil alabanza por mi artículo sobre Charon que se publicara en BRECHA, aunque manifestándome su extrañeza por no haber encontrado en mi trabajo ninguna referencia a Teilhard de Chardin, a quien considera un pionero en lo que llama "este camino hacia, para y por el hombre".

Sucedió que en mi artículo debí referirme con brevedad a las ideas de Charon, quien en verdad reconoce en Teilhard un importante precedente, al establecer las cualidades intelectuales de una materia que, durante siglos, fuera considerada como algo irrevocablemente muerto, sin ninguna cualidad espiritual. Y si bien desde Grecia, Tales de Mileto, hace ya 2.500 años, había establecido que "todas las cosas están llenas de dioses", es decir de espíritu, y análogamente Empédocles y Anaxágoras, Teilhard, con más depurada comprensión desarrolló esas intuiciones y pronosticó una evolución ascendente que deberá culminar en un entendimiento universal, al que denominó "el punto Omega". Pero como sacerdote jesuita que era, Teilhard creía que el hombre ha sido creado "a imagen y semejanza de Dios", y que por lo tanto ese apogeo final tiene que tener como protagonista al ser humano. Se ratificaba así el antropomorfismo entonces reinante. Esa supervaloración del hombre es

para Charon una suposición indefendible, pues en los incontables millones de planetas habitados en el Universo, es inconcebible que no existan seres superiores al humano.

Pero además Charon sostiene que la integración electrónica no puede esperarse como producto de lo más organizado, sujeto a cánones estabilizados, sino de "lo más elemental", o sea no subordinado a actitudes humanas, sino a raíces independientes.

Tal "punto Omega" (o un más casero "punto Zeta"), ¿hasta qué punto, aun presintiéndolo en su más amplia posibilidad, podrá instruirnos en este "abc" rudimentario que debemos delectar viviendo en un "ahora" remotamente emparentado con una identificación pronosticada con tanta contundencia? Cabe empero incubar tales ensueños de comunión total vislumbrados, como nos lo inducía Rodó, a través de una intuición, no por inconcretable menos hondamente inspiradora. Mientras tanto, en un "mientras" que abarcará millones de siglos, viviendo parcialmente desmembrados, ¿cuánto, y qué, y de qué manera podrán tales intuiciones reorientar nuestros precarios propósitos actuales? ¿No será más viable

seguir despidiéndonos diariamente con un liviano "hasta pronto"?

Washington Lockhart

*Angel S. Gyurkovits. **Fundamentos de la filosofía teilhardiana**, 1993. Impresión A.D.E.C. Centro Informático - Carmelo (Colonia).

EN VIVO Y AL NATURAL

Hoy por Hoy un periodístico "al natural" por el Canal en Vivo

Este Viernes el sociólogo Germán Rama
22:00 hs.
por Canal 5 y el SNTV

Foto: Juan Angel Urruzola